
令和７年５月農業委員会定例会議事録 

日時 

 

場所 

 

 

 

日程第１ 

日程第２ 

日程第３ 

日程第４ 

日程第５ 

日程第６ 

日程第７ 

日程第８ 

日程第９ 

日程第10 

 

出席委員 

 

 

 

 

欠席委員 

 

事務局 

 

農林水産課 

 

農地機構 

 

傍聴者 

 

 

 

令和７年５月２０日（火）午後１時３０分～午後２時３２分 

 

さぬき市役所寒川庁舎３階３０１・３０２ 

 

議事録署名委員の指名について 

 

諸報告 

農地法第３条に基づく申請審議について    （会長提出議案第１～３号） 

非農地証明願いについて           （会長提出議案第４号） 

農地改良届について             （会長提出議案第５号） 

農地法第５条に基づく申請審議について    （会長提出議案第６～８号） 

農用地利用集積計画の審議について      （会長提出議案第９号） 

農業経営改善計画の審査について       （会長提出議案第１０号） 

青年等就農計画の審査について        （会長提出議案第１１号） 

地域計画変更申出について 

その他 

 

1山下加代子 2吉原博美 3眞田幸隆 4蓮井セツ子 5松岡浩二 

6池田幸嗣 7大塚ノブ子 8白川良一 9林 文夫 10藤井 修 

11樫村浩二 12十川隆行 13寒川孝志 14戸田修治 

16細川和美 17岩澤佳宣(会長職務代理者) 18芳竹和政（会長） 

 

15長田禎二 

 

蓮井敏彦事務局長 大丸伸二副主幹 松本美佳係長 山本泰平主査 

 

玉木省三副主幹 

 

猪熊正農地集積専門員 西渕健一農地集積専門員 

 

なし 

 

 



  

  

事務局 

 

 

議長（会長） 
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そうしたら、ちょっと定刻を過ぎたんですけども、始めたいと思います。 

それでは、会長、よろしくお願いします。 

 

改めまして、皆さん、こんにちは。麦の色も大分色づきかけて、もうはや

刈っているところもありますし、また、お米の田植のほうも、もう早生は済

み、今、中生といいますか、最近に入りましたところでございます。なかな

か忙しい時期でございますので、なるべく早めに切り上げてしたらと思いま

すので、皆さんご協力よろしくお願い致します。 

それでは、座って議事進行させていただきます。 

なお、本日提案致します案件については事前に各地区で現地確認し、調査

していただいていると思いますので、よろしくお願い致します。 

さて、本日の出席は１８名中１７名の予定の出席で、農業委員会等に関す

る法律第２７条第３項の規定に基づき、過半数の出席ですので成立すること

を宣言致します。 

では、議事録署名委員の決定ですが、私のほうから指名致します。それで

は、４番 蓮井委員さん、５番 松岡委員さん、お願い致します。 

では、本日の日程に沿って進めさせていただきます。 

日程第１ 諸報告。事務局より報告をお願いします。 

 

それでは、別紙Ａ４の資料、農地法第１８条第６項に基づく通知について

をご覧ください。これは賃借権を中途解約するもので、９件受理しています。 

報告第１号、貸人、●●●●●●、●●●●様、借人、●●●、●●●●

●●●●●●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番他３筆です。

解約理由は貸人の要望です。 

報告第２号、貸人、●●●、●●●●●●●●●●●●●様、借人、●●

●●●●、●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番他３筆です。解

約理由は借り手の都合です。 

報告第３号、貸人、●●、●●●●様、借人、●●●、●●●●●●●●

●●●●●様、申請地、●●●●●●●●番●他１筆です。解約理由は貸人

の要望です。 

報告第４号、貸人、●●●、●●●●●●●●●●●●●様、借人、●●、

●●●●様、申請地、●●●●●●●●番●他１筆です。解約理由は借り手

の都合です。 

報告第５号、貸人、●●●●●●、●●●●様、借人、●●●、●●●●

●●●●●●●●●様、申請地、●●●●●●●●●番他４筆です。解約理

由は貸人の要望です。 

報告第６号、貸人、●●●、●●●●様、借人、●●●、●●●●●●●

●●●●●●様、申請地、●●●●●●●●●番他３筆です。解約理由は貸

人の要望です。 

報告第７号、貸人、●●●、●●●●●●●●●●●●●様、借人、●●



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

●●、●●●●●●●●様、申請地、●●●●●●●●●番他７筆です。解

約理由は借り手の都合です。 

報告第８号、貸人、●●、●●●様、借人、●●●、●●●●●●●●●

●●●●様、申請地、●●●●●●●●番●他２筆です。解約理由は貸人の

要望です。 

報告第９号、貸人、●●●、●●●●●●●●●●●●●様、借人、●●

●●、●●●●●●●●様、申請地、●●●●●●●●番●他２筆です。解

約理由は借り手の都合です。 

続きまして、別紙Ａ４の資料４ページの使用貸借終了農地返還通知をご覧

ください。これは使用貸借権を中途解約するもので、２０件受理しています。 

まず、報告第１号、貸人、●●●●●、●●●●様、借人、●●●●●、

●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番です。解約理由は借り手

の都合です。 

報告第２号、貸人、●●●●●●、●●●●様、借人、●●●●●、●●

●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番●です。解約理由は借り手の

都合です。 

報告第３号、貸人、●●●●●●、●●●様、借人、●●●●●●、●●

●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●●番●他２筆です。解約理由は

借り手の都合です。 

続きまして、報告第４号、報告第５号は農地機構を介した合意解約となっ

ております。報告第４号、貸人、●●、●●●●●様、報告第５号、借人、

●●、●●●様、申請地は●●●●●●●●番●です。解約理由は借り手の

都合です。 

報告第６号、報告第７号は農地機構を介した合意解約となります。報告第

６号、貸人、●●、●●●●様、報告第７号、借人、●●、●●●様、申請

地、鴨庄字新開６７３番１です。解約理由は借り手の都合です。 

続きまして、報告第８号、報告第９号は農地機構を介した合意解約となり

ます。報告第８号、貸人、●●、●●●●様、報告第９号、借人、●●、●

●●様、申請地、●●●●●●●●番●他１筆です。解約理由は借り手の都

合です。 

報告第１０号、報告第１１号につきましては農地機構を介した合意解約と

なります。報告第１０号、貸人、●●、●●●●様、報告第１１号、借人、

●●、●●●様、申請地、●●●●●●●●番●他５筆です。解約理由は借

手の都合です。 

報告第１２号、報告第１３号は農地機構を介した合意解約となります。報

告第１２号、貸人、●●、●●●●様、報告第１３号、借人、●●、●●●

様、申請地、●●●●●●●●●番●他１筆です。解約理由は借り手の都合

です。 

続きまして、報告第１４号、報告第１５号は農地機構を介した合意解約と

なります。報告第１４号、貸人、●●●●●●、●●●●様、報告第１５号、

借人、●●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番他



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長（会長） 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３筆です。解約理由は貸し手の都合です。 

報告第１６号、貸人、●●●●●、●●●●様、借人、●●●●●、●●

●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番●他１筆です。解約理由は借

り手の都合です。 

続きまして、報告第１７号、貸人、●●●●●、●●●●様、借人、●●

●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番他１筆です。解

約理由は借り手の都合です。 

報告第１８号、貸人、●●●●●、●●●●様、借人、●●●●●、●●

●●様、申請地が●●●●●●●●●●●●●番他２筆です。解約理由は借

り手の都合です。 

最後、報告第１９号、報告第２０号は農地機構を介した合意解約となりま

す。報告第１９号、貸人、●●●●●●、●●●●様、報告第２０号、借人、

●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番●です。解

約理由は転用のためです。 

以上で報告を終わります。 

 

事務局の報告が終了致しました。 

日程第２ 農地法第３条に基づく申請審議について、会長提出議案第１号

から第３号を議題とし、一括上程致します。 

それでは、事務局の説明をお願いします。 

 

今月の３条の案件は３件ございまして、面積にして３，９２８㎡、７筆で

す。 

それでは、個別の案件についてご説明します。議案書１ページから説明さ

せていただきます。 

会長提出議案第１号についてご説明します。地区番号１、受付年月日、令

和７年４月２５日。譲渡人、●●●●●●、●●●●様、譲受人、●●●●

●●、●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●番他１筆、台帳地目、

現況地目ともに畑、地積４５２㎡。譲渡人の申請理由、その他として親族へ

の譲渡、譲受人の申請事由、親族間の受贈、兄弟間の受贈です。権利は所有

権の移転を伴うもので、経営面積は０㎡、受人従事数は１人です。資料と致

しましては１ページになります。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●●●●●の北西約１kmに位置してい

ます。譲受人は申請地の近くにある譲渡人が所有する宅地に居住し、申請地

の管理を行っており、今後は野菜などの栽培を予定しています。 

会長提出議案第２号についてご説明します。地区番号２、受付年月日、令

和７年４月２５日。譲渡人、●●●●●●、●●●様、譲受人、●●●●●

●、●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●●●番●他２筆、台帳地

目、現況地目ともに田、地積２，２６２㎡。譲渡人の申請事由、労働力不足、

譲受人の申請事由、経営規模の拡大。権利は所有権の移転を伴うもので、経

営面積は１０，９４４㎡、受人従事数は３人です。資料と致しましては２ペ



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長（会長） 

 

 

 

 

山下加代子委

員 

 

 

 

議長（会長） 

 

松岡浩二委員 

 

 

 

議長（会長） 

 

戸田修治委員 

 

 

議長（会長） 

 

 

ージになります。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●の北東約７８０ｍに位置しています。

譲受人は現在、申請地の耕作・管理を行っており、このたび取得し、水稲を

栽培するものです。 

会長提出議案第３号についてご説明します。地区番号５、受付年月日、令

和７年４月２５日。譲渡人、●●●、●●●●●様、譲受人、●●●●●●

●、●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●番●他１筆、台帳地目、現

況地目ともに田、地積１，２１４㎡。譲渡人の申請事由、労働力不足、譲受

人の申請事由、経営規模の拡大。権利は所有権の移転を伴うもので、経営面

積は６，９２９㎡、受人従事数は２人です。資料と致しましては３ページに

なります。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●の北約８８０ｍに位置しています。

譲受人は申請地の近くの実家で両親とともに居住しており、父とともに現に

申請地の耕作・管理を行っており、このたび取得し、水稲を栽培しようとす

るものです。 

以上です。 

 

事務局からの説明が終了致しました。なお、本議案については、●●地区、

●●地区、●●地区の関係案件ですので、代表委員から調査結果の報告をお

願いします。 

●●地区代表委員からお願いします。 

 

１５日に行ってまいりました。山の道の下で果物が植わっとったところ、

下草をきれいに刈って、もう大丈夫と思います。それと海のほうですけど、

一部きれいに整地して、サツマイモを挿していました。なので、良いと思い

ます。よろしくお願いします。 

 

続いて、●●地区代表委員から報告をお願いします。 

 

第２号関係ですが、購入された●●さんもしっかりした農業者であって、

ずっと管理されてあるということなので、特に問題ないと思います。よろし

くお願いします。 

 

続いて、●●地区代表委員から報告をお願いします。 

 

日曜日、１８日にみんなで見に行きまして、現在はもう水稲が作付されて

いまして、別段問題ないかと思いますので、よろしくお願いします。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第１号から第３号につきまして

質疑等がありましたら発言を認めます。 

 



  

全委員 

 

議長（会長） 

 

 

全委員 

 

議長（会長） 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長（会長） 

 

 

山下加代子委

員 

 

議長（会長） 

 

 

全委員 

 

議長（会長） 

 

 

全委員 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

ないようですので、それでは、議案第１号から第３号についてお諮りしま

す。議案第１号から第３号について異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１号から第３号を原案のとおり認めることと致します。 

日程第３ 非農地証明願いについて、会長提出議案第４号を議題とし、上

程致します。 

それでは、事務局の説明をお願いします。 

 

それでは、会長提出議案第４号の非農地証明願いについて説明します。 

今回の非農地証明案件は１件です。会長提出議案第４号、地区番号１、受

付年月日、令和７年４月２５日。申請人、●●●●●、●●●●●様、申請

地、●●●●●●●●●●●●番です。台帳地目畑、現況地目が原野、地積

が１８８㎡です。申請理由は、平成元年頃から３５年以上耕作不能な状態が

継続し、原野化したためです。お手元の資料４ページ、５ページをご覧くだ

さい。 

概要でございますが、さぬき市●●の●●●●●●●●●から南西に約３

００ｍに位置しております。申請地は土地の形状から耕作が不便な農地であ

り、平成元年頃から耕作放棄となって原野化が著しくなったため、申請に至

りました。 

説明は以上です。 

 

事務局からの説明が終了致しました。なお、本議案については、●●地区

の関係案件ですので、代表委員から調査結果の報告をお願いします。 

 

説明してくれたとおりで、写真のとおりでした。見に行ったけど、やっぱ

り、見たら、ああ、山だと思いました。よろしくお願いします。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第４号について質疑等がありま

したら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

ないようですので、議案第４号についてお諮りします。議案第４号につい

て異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 
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議長（会長） 

 

 

全委員 

 

議長（会長） 

 

それでは、議案第４号を原案のとおり認めることと致します。 

日程第４ 農地改良届について、会長提出議案第５号を議題とし、上程し

ます。 

それでは、事務局の説明をお願いします。 

 

今月の農地改良の案件は１件ございまして、面積にして３，４１９㎡、１

筆です。議案書３ページからでございます。 

会長提出議案第５号について説明します。地区番号３、受付年月日、令和

７年４月２５日。申請人、●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●

番。台帳地目、現況地目ともに田、地積につきましては３，４１９㎡うち１，

４８０㎡を農地改良。農地改良後の地目畑、農地改良後の営農計画、ハウス

でのキクラゲ及び果樹の栽培。工事着完予定年月日、令和７年２月１日から

令和７年７月３１日。農地区分、第２種農地。資料と致しましては６から７

ページで、位置図を６ページに掲載しています。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●●の南東約９００ｍに位置しており、

宅地、田、道路及び水路に隣接しています。申請地は農産物の生産・加工・

販売を行う●●●●●●が借り受け、農産物の栽培を予定しており、今回、

キクラゲを栽培するためのハウスなどを設置するに当たり造成を行ってい

たものの、１，０００㎡を超える農地の形状変更があり、農地改良に関する

手続を取る必要があることが分かったため、本申請に至りました。地元土地

改良区をはじめ、水利組合の同意も得ているものであります。 

以上です。 

 

事務局からの説明が終了致しました。なお、本議案については●●地区の

関係案件ですので、代表委員から調査結果の報告をお願いします。 

 

それでは、第５号についてご報告致します。私たち５月１７日、雨の中、

現地確認を行いました。●●さんの田なんですけれども、３，４１９㎡のう

ち１，４８０㎡に既に盛土がされておりまして、ハウスの骨組み１棟分建っ

ておりました。資料を見ますと、ハウスが２棟とその向こう側へ果樹を植え

るそうです。私たち現場をしっかり見たんですけれども、もうこれは仕方な

い、いいでしょうということに判断致しました。よろしくご審議お願い致し

ます。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第５号につきまして質疑等があ

りましたら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

ないようですので、議案第５号についてお諮りします。議案第５号につい

て異議ありませんか。 
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「異議なし」との声あり。 

 

異議ないようですので、議案第５号を原案のとおり認めることと致しま

す。 

日程第５ 農地法第５条に基づく申請審議について、会長提出議案第６号

から第８号を議題とし、一括上程致します。 

それでは、事務局の説明をお願いします。 

 

今月の５条の案件は３件ございまして、面積にして８，６９６㎡、９筆で

す。議案書４ページからでございます。 

会長提出議案第６号についてご説明します。地区番号４、受付年月日、令

和７年４月２５日。譲渡人、●●●●●、●●●●様、●●●●●、●●●

様、譲受人、●●●●●、●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●●

番●他２筆、台帳地目、現況地目ともに田、地積２，３４９㎡。転用目的、

貸露天飼料置場、工事着完予定年月日、令和７年７月２０日から令和７年１

１月２０日。権利、所有権移転売買、農地区分、第２種農地。本年２月に農

振除外の審議をした案件です。資料と致しましては８から１３ページで、位

置図を８ページに掲載しています。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●の南西約９３０ｍに位置しており、

宅地、雑種地、田、道路及び水路に隣接しています。譲受人は酪農業を営ん

でおり、昨年末時点で●●●頭の乳牛を飼育している事業者の代表です。こ

のたび、飼料の保存場所が増大しており、土地の選定をしていたところ、牛

舎の近くの土地所有者との売買の話がまとまり、転用申請に至りました。地

元土地改良区をはじめ、水利組合の同意も得ております。 

会長提出議案第７号についてご説明します。地区番号４、受付年月日、令

和７年４月２５日。譲渡人、●●●●●、●●●●様、譲受人、●●●●●、

●●●●●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●●番●他１筆、台帳

地目、現況地目ともに田、地積１，７２３㎡。転用目的、露天飼料置場、工

事着完予定年月日、令和７年７月２０日から令和７年１１月２０日。権利、

使用貸借権設定、農地区分、第２種農地。本年２月に農振除外の審議をした

案件です。議案第６号に関連した内容で、資料は同様に８から１３ページと

なっております。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●の南西約９３０ｍに位置しており、

宅地、田及び道路に隣接しています。譲受人は譲渡人が代表を勤める法人で

あり、経営する酪農業で必要となる飼料の置場を確保するため、牛舎の近く

の本申請地の転用申請に至りました。地元土地改良区をはじめ、水利組合の

同意も得ております。 

会長提出議案第８号についてご説明します。地区番号４、受付年月日、令

和７年４月２５日。譲渡人、●●●●●●、●●●●様、●●●●●、●●

●●様、●●●●●●●、●●●●様、●●●●●、●●●●様、譲受人、
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●●●●●●、●●●●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●●番●

他３筆、台帳地目、現況地目ともに田、地積４，６２４㎡うち２，７２９㎡

を一時転用を予定しています。転用目的、仮設道路、資材置場、土置場、工

事着完予定年月日、令和７年６月２０日から令和８年３月３１日。権利、使

用貸借権設定、農地区分、第１種農地となっています。資料と致しましては

１４から１５ページで、位置図を１４ページに掲載しています。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●の北東約１．２kmに位置しており、

田、道路及び水路に隣接しています。譲受人は土木工事業を行っており、県

道●●●●●線（●●工区）の交通安全施設工事に伴う仮説道路、資材置場、

土仮置場を設置するため、一時転用の申請に至りました。地元土地改良区を

はじめ、水利組合の同意も得ており、工事完了後は農地への復旧を行います。 

以上です。 

 

事務局からの説明が終了致しました。なお、本議案については●●地区の

関係案件ですので、代表委員から調査結果の報告をお願いします。 

 

先般、１４日の日に全員で見てまいりました。 

第６号、第７号は●●●●の案件です。農振除外のときにもありましたの

で、別段問題ないと思います。 

第８号については、県の仕事なので、これも問題ないと思います。 

以上です。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第６号から第８号につきまして

質疑等がありましたら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

ないようですので、議案第６号から第８号につきましてお諮りします。議

案第６号から第８号について異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第６号から第８号を原案のとおり認めることとし、香川県

へ進達致します。 

日程第６ 農用地利用集積計画の審議について、会長提出議案第９号を上

程致します。なお、今月の議案で、議案書の整理番号４８番から１００番が

●●委員、議案書の整理番号１４０番から１４３番が●●委員、議案書の整

理番号１５２番から１５４番が●●委員の関係議案になり、除斥対象議案に

なりますので、後で別審議と致します。 

それでは、事務局から説明を求めます。 
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それでは、会長提出議案第９号について御説明致します。議案書の５ペー

ジから１４ページをご覧ください。農地の貸し借りについて、委員さん案件

を除いた１０５件についてご説明致します。 

貸付先は、個人が９６件、法人９件となっております。設定する権利の種

類は、使用貸借権が９０件、賃借権１５件で、賃借権１５件の内訳は、３，

０００円が６件、５，０００円が９件で、期間は、４年１１ヵ月が２件、５

年が３件、６年が２７件、９年８ヵ月が２件、１０年が７１件となっており

ます。 

利用内容については、水稲、麦、露地野菜、飼料用作物の作付となってお

ります。地域計画の区域については、●●地区６件、●●地区１９件、●●

地区が１２件、●●地区２件、●●地区７件、●●地区３件、●●地区３７

件、●●地区３件、●●地区１２件、●●地区４件となっております。 

以上です。 

 

説明が終了致しました。質疑に入ります。なお、本案件につきましては案

件も多く、時間がかかりそうですので、一括して質疑に入ります。質疑等あ

る場合、整理番号を指定の上、ご発言ください。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

質疑がないようですので、議案書の整理番号４８番から１００番、整理番

号１４０番から１４３番、整理番号１５２番から１５４番を除く議案第９号

について原案のとおり認めることとしてよろしいでしょうか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案書の整理番号４８番から１００番、整理番号１４０番から

１４３番、整理番号１５２番から１５４番を除く議案第９号について原案の

とおり認めることと致します。 

続きまして、●●委員の関係議案である議案書の整理番号４８番から１０

０番、●●委員の関係議案である整理番号１４０番から１４３番、●●委員

の関係議案である整理番号１５２番から１５４番の審議に入ります。 

それでは、●●委員、●●委員、●●委員の退席を求めます。 

 

（●●委員、●●委員、●●委員 退席） 

 

それでは、事務局から説明を求めます。 

 

それでは、会長提出議案第９号についての委員さんの案件は６０件で、使

用貸借権６０件となっております。期間は３年１ヵ月が１件、１０年が５９

件となっております。利用内容については、水稲、麦、露地野菜、飼料用作
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物、果樹の作付となっております。地域計画の区域は、●●地区が３件、●

●地区４件、●●地区５３件となっております。 

以上です。 

 

説明が終了致しました。質疑等はありませんか。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

なければ、原案のとおり認めることとしてよろしいでしょうか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

では、原案のとおり承認致します。 

退席されている●●委員、●●委員、●●委員の再入場を認めます。 

 

（●●委員、●●委員、●●委員 着席） 

 

日程第７ 農業経営改善計画の審査について、会長提出議案第１０号を議

題と致します。 

それでは、事務局より説明を求めます。 

 

会長提出議案第１０号、農業経営改善計画の審査についてご説明させていただ

きます。 

１番の●●●●さんですが、住所はさぬき市●●●●●●●●番地●です。生

年月日は昭和●●年●月●日です。 

経営改善計画を参照してください。 

①農業経営体の営農活動の現状及び目標の（１）営農類型としましては、複合

経営になります。 

②農業経営の規模拡大に関する現状及び目標としまして、（１）生産について、

水稲の作付面積の現状は１５ha で生産量は６３ｔですが、５年後の作付面積１

６ha で生産量６７．２ｔに増やします。麦の作付面積の現状は５５０ａで生産

量１６．５ｔですが、５年後変更はありません。 

（２）農畜産物の加工・販売その他の関連・附帯事業としまして、作業受託、

田植で７万円の売上がありますが、５年後変更はありません。収穫は現状３０万

円の売上ですが、５年後変更はありません。乾燥・調製、こちらは現状３８万円

の売上ですが、５年後変更はありません。 

（３）農用地及び農業生産施設につきましては、ア）の農用地で所有地の現状、

田が９０ａ、畑が２０ａですが、５年後変更はありません。借入地は現状、田が

１７haですが、５年後１８haに増やします。畑は１０ａですが、５年後変更は

ありません。その他の現状面積２haですが、こちらも５年後変更はありません。

イ）の農業生産施設につきましては、農舎が３棟で２５０㎡ですが、５年後変更



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

はありません。育苗ハウスは現状６棟の 1，０００㎡ですが、５年後変更はあり

ません。 

今後の取組としまして、農地機構を通じて隣接圃地を集積し規模拡大を図ると

ともに、適期播種、適期収穫を実施し、品質、出荷量の向上を図ります。現状の

年間所得２６７万円のところ、５年後４４５万円を目指します。経験も実績もあ

る農業者ですので、継続認定についてのご審議をよろしくお願いします。 

続きまして、２番の●●●●●●●●●●●●、さぬき市●●●●●●番地で

す。設立年月日は平成●●年●月●日です。 

経営改善計画を参照してください。 

①農業経営体の営農活動の現状及び目標の（１）営農類型としましては、複合

経営になります。 

②農業経営の規模拡大に関する現状及び目標としまして、（１）生産について、

水稲の作付面積の現状は２３ha で生産量が９６．６ｔですが、５年後の作付面

積３０haで生産量１２６ｔに増やします。小麦の作付面積の現状は１１haで生

産量３３ｔですが、５年後の作付面積１５ha で生産量４５ｔに増やします。ハ

ダカムギの作付面積の現状は１０ha で生産量３６ｔですが、５年後の作付面積

１２ha で４３．２ｔに増やします。ダイシモチムギの作付面積の現状は３０ａ

で生産量０．９ｔですが、５年後変更はありません。飼料作物の作付面積の現状

は６haで生産量１２０ｔですが、５年後変更はありません。 

（２）農畜産物の加工・販売その他の関連・附帯事業としまして、作業受託、

耕起・代かき・田植で７１万円の売上がありますが、５年後３６万円に減らしま

す。稲刈り・乾燥・調整は現状４１７万円の売上ですが、５年後２６７万円に減

らします。 

（３）農用地及び農業生産施設につきましては、ア）の農用地で、所有地の現

状、田が１４７ａですが、５年後変更はありません。借入地は現状、田が２，５

３１ａですが、５年後４，５００ａに増やします。畑は２６ａですが、５年後変

更はありません。その他の現状面積が１０ha ですが、５年後は０になります。

イ）の農業生産施設につきましては、事務所・加工所が１棟で２００㎡ですが、

５年後変更はありません。倉庫・作業場は現状２棟の５００㎡ですが、５年後３

棟の１，５００㎡に増やします。堆肥舎は１棟２００㎡ですが、５年後変更はあ

りません。米用低温貯蔵施設の現状は１棟１００㎡ですが、５年後変更はありま

せん。 

今後の取組としまして、農地機構を通じて農地の集積・集約化を図ります。作

業の効率化を図るためスマート農業への取組みを行うとともに、水稲の多収品種

の導入により生産の拡大を目指します。麦の排水対策や肥培管理を徹底して行

い、収量と品質の向上を目指します。耕畜連携による有機資源の活用、堆肥の還

元を図ります。現状の年間所得１，１７７万円のところ、５年後１，２６４万円

を目指します。経験も実績もある農業者ですので、継続認定についてのご審議を

よろしくお願いします。 

以上です。 
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事務局の説明が終了致しました。本議案については、●●地区、●●地区の関

係案件ですので、地区代表から補足事項等がありましたら報告をお願いします。 

●●地区代表委員から報告をお願いします。 

 

ずっとやっておる農家さんなので、別段問題ないと思います。 

 

続いて、●●地区代表委員から報告をお願いします。 

 

●●●●●●●●なんですけれども、この会社組織は県下でも有名で、さ

ぬき市ではもちろん名前を売っております。経営規模も大したものです。立

派だと思います。どうぞよろしくお願いします。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第１０号について質疑等ありました

ら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

ないようですので、農業経営改善計画の審査について、議案第１０号につ

いてお諮り致します。異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１０号について原案のとおり承認することと致します。 

日程第８ 青年等就農計画の審査について、会長提出議案第１１号を議題

とし、上程致します。 

それでは、事務局、説明をお願いします。 

 

会長提出議案第１１号、青年等就農計画の審査についてをお願いします。 

申請者が●●●●●●さんです。住所はさぬき市●●●●●●●●番地です。

生年月日は昭和●●年●月●●日です。 

別紙の青年等就農計画を参照してください。 

就農地はさぬき市●●です。農業経営開始日は令和●年●月●日の予定です。 

就農形態は新たに農業経営を開始になります。 

目標とする営農類型は露地野菜（有機栽培）になります。 

将来の農業経営の構想として、無農薬、無化学肥料で栽培した少量多品目を、

ＳＮＳやネット通販を最大限利用し販路の開拓を行い、農業所得の向上を目指し

ます。将来的には、有機ＪＡＳ認証の取得を目指すとともに、農家民泊にも取り

組んでいきたい。 

年間農業所得の現状ゼロのところ、５年後の目標は２４０万円です。年間労働

時間の現状は２，１６０時間ですが、５年後２，０００時間を目指します。 

農業経営の規模に関する目標としまして、多品目の野菜を栽培します。所有地
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についても、現状１０４ａですが、５年後１３５ａに増やします。 

生産方式に関する目標としまして、トラクター１５馬力が１台、２５馬力１台

を所有しております。管理機１台、運搬車１台はレンタルします。育苗ハウス１

棟は当初レンタルですが、５年以内に導入予定です。軽トラックは１台所有して

おります。ハンマーナイフは１台レンタルです。５年後自己所有となっておりま

すが、こちらは現状のままレンタルの予定です。フレールモア１台は５年後まで

に導入予定です。 

経営管理に関する目標として、税理士へ依頼し、青色申告を実施します。 

農業従事の態様等に関する目標として、月に週休２日を目標とします。 

目標を達成するために必要な措置として、育苗ハウスを令和１０年頃に５０万

円程度で導入予定、フレールモアはこちらも令和１０年頃に１００万円程度で導

入予定です。 

農業経営の構成としまして、●●●●●さん、夫の●●●さん、●●●●さん、

●●さんの４名で実施していく予定です。 

技術・知識の習得状況としまして、●●で認定農業者の●●●●の下で令和４

年４月から令和７年４月までの約３年間研修をしております。 

今後の取組としまして、先輩農家の●●●●や●さんの支援を受けながら、自

分たち独自の農業経営に取り組みます。●●の●●地区に家族で移住して有機栽

培に取り組むという、大変意欲がある方です。今後の経営が期待できる農業者で

すので、認定新規就農者の新規認定についてのご審議をよろしくお願いします。 

以上です。 

 

事務局の説明が終了致しました。なお、本議案については●●地区の関係案件

ですので、代表委員から調査結果の説明をお願いします。 

 

今、説明のあったとおりです。本人もこれから頑張りますということですので、

周りとの調和を図りながらやってくださいということで、説明致しました。 

以上です。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第１１号について質疑等ありました

ら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

ないようですので、青年等就農計画の審査について、議案第１１号につい

てお諮り致します。異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１１号を原案のとおり認めることと致します。 

本日上程の議案は以上になりますが、日程第９ 地域計画変更申出につい



  

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

て、令和７年４月より地域計画の変更について、農業経営基盤促進法に基づ

き、農業委員会等への意見聴取を実施することとなっております。 

それでは、事務局の説明をお願いします。 

 

地域計画変更の申出について、ご説明させていただきます。 

別添のＡ３の資料のほうにありますので、よろしくお願いします。 

農業経営基盤強化促進法の法改正に伴いまして、各自治体において「人・

農地プラン」に代わる「地域計画」を策定することが義務付けられることと

なり、本年３月に「さぬき市地域計画」が策定されました。 

「地域計画」は、概ね１０年後を見据え、誰がどのように農地を使って農

業を進めていくのかをまとめた計画であります。 

地域計画では、市内の全ての田畑が計画上に位置づけられていますが、農

地の転用申請などで地目の変更が見込まれる農地については、毎月、地域計

画からの除外・変更の申出を受け付けることとなっており、今月、市におい

て申出の受付がされたものを、今回の定例会において委員の皆さんに意見照

会をさせていただくものであります。 

今回、意見照会をさせていただいた案件は２ヵ月後以降に転用申請が行わ

れる予定ですので、よろしくお願いします。 

それでは、今月の地域計画の変更申出は１１件ございまして、面積にして

１２，８３４㎡、２６筆です。 

それでは、個別にご説明します。参考となる資料は一覧表の次のページか

ら１ページずつ、位置図と土地利用計画図をつけておりますので、適宜ご参

照のほどよろしくお願いします。 

申出番号１についてご説明します。資料は１ページをご覧ください。地区

番号１、申請人、●●●●●●●、●●●様、申請地、●●●●●●●●●

●●番●他３筆、台帳地目、現況地目ともに畑、地積８５０㎡。転用目的、

資材置場、転用区分、５条。転用事業者は建築業を営む●●●●●の●●●

様です。建築業で使用する資材置場が手狭となっており、申請地を転用し使

用しようとするものです。土地利用計画は記載のとおりとなっております。 

申出番号２についてご説明します。資料は２ページをご覧ください。地区

番号３、申請人、●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●番●、台帳

地目、現況地目ともに畑、地積３８２㎡のうち５１㎡。転用目的、宅地拡張、

転用区分、５条。転用事業者は申請人の子に当たる●●●●様です。申請地

を宅地の駐車場として既に使用しており、無断転用を是正しようとするもの

です。土地利用計画は記載のとおりとなっております。 

申出番号３についてご説明します。資料は３ページをご覧ください。地区

番号３、申請人、●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●番●、

台帳地目、現況地目ともに田、地積６１９㎡。転用目的、宅地分譲、転用区

分、５条。転用事業者は不動産業を営む●●の●●●●●●●●●●●です。

申請地を宅地造成して２区画に分譲しようとするものです。土地利用計画は

記載のとおりとなっております。 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

申出番号４についてご説明します。資料は４ページをご覧ください。地区

番号３、申請人、●●●●●●、●●●●様、●●●●●●、●●●●●様、

●●●●●●、●●●●様、●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●

●●番●他５筆、台帳地目、現況地目ともに田、地積５，２８３㎡。転用目

的、宅地分譲、転用区分、５条。転用事業者は不動産業を営む●●●●●●

の●●●●●●●●●●●●です。申請地を宅地造成して１７区画に分譲し

ようとするものです。土地利用計画は記載のとおりとなっております。 

申出番号５についてご説明します。資料は５ページをご覧ください。地区

番号３、申請人、●●、●●●様、申請地、●●●●●●●●●●番●他２

筆、台帳地目、現況地目ともに田、地積９１４㎡。転用目的、貸資材置場、

転用区分、５条。転用事業者は不動産業、建設業を営む●●●●●●の●●

●●●●●●●●●●●●●です。県道に面した申請地を貸資材置場用地と

して転用しようとするものです。土地利用計画は記載のとおりとなっており

ます。 

申出番号６についてご説明します。資料は６ページをご覧ください。地区

番号３、申請人、●●、●●●●様、●●、●●●様、申請地、●●●●●

●●●●●番●他２筆、台帳地目、現況地目ともに田、地積１，８３０㎡。

転用目的、店舗、転用区分、５条。転用事業者はコンビニエンスストア事業

を展開する●●●●●●の●●●●●●●●です。県道沿いの申請地で店舗

の設置をしようとするものです。土地利用計画は記載のとおりとなっており

ます。 

申出番号７についてご説明します。資料は７ページをご覧ください。地区

番号３、申請人、●●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●

●番●、台帳地目畑、現況地目、宅地、地積２７７㎡のうち１４８㎡。転用

目的、宅地拡張、転用区分、４条。申請地を宅地の進入路として既に使用し

ており、無断転用を是正しようとするものです。土地利用計画は記載のとお

りとなっております。 

申出番号８についてご説明します。資料は８ページをご覧ください。地区

番号３、申請人、●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●番●他

１筆、台帳地目田、現況地目、宅地、地積２９４㎡。転用目的、宅地拡張、

転用区分、４条。申請地を車庫や物置、また宅地の庭として既に使用してお

り、無断転用を是正しようとするものです。土地利用計画は記載のとおりと

なっております。 

申出番号９についてご説明します。資料は９ページをご覧ください。地区

番号３、申請人、●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●番●他

１筆、台帳地目田、現況地目畑、地積４４０㎡。転用目的、簡易プレハブ事

務所、資材置場、露天駐車場、転用区分、５条。転用事業者は住宅リフォー

ムを手がける●●●●●●の●●●●●●●●●●●●です。都合により●

●に構えている店舗を閉店し●●●●に組み込む予定であるものの、東讃地

域をカバーするため中継地点として申請地に簡易事務所などを設置しよう

とするものです。土地利用計画は記載のとおりとなっております。 
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申出番号１０についてご説明します。資料は１０ページをご覧ください。

地区番号３、申請人、●●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●

●●番他１筆、台帳地目、現況地目ともに田、地積１，８９０㎡。転用目的、

太陽光発電設備、転用区分、５条。転用事業者は小売電気事業を営む●●●

●●●の●●●●●●●●●です。申請人から農地の管理に困っているとの

相談を受けた転用事業者が、申請地に太陽光発電設備を設置しようとするも

のです。土地利用計画は記載のとおりとなっております。 

申出番号１１についてご説明します。資料は１１ページをご覧ください。

地区番号３、申請人、●●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●

●●番、台帳地目田、現況地目、宅地、地積５１５㎡。転用目的、貸作業所

兼休憩所、転用区分、４条。申請地は申請人が子どもの頃から家が建ってお

り、現在は空き家となっています。今後、申請地を申請人が所有する農地を

借り受ける耕作者などが利用する作業所兼休憩所として活用していき、併せ

て無断転用の是正を行おうとするものです。土地利用計画は記載のとおりと

なっております。 

以上です。 

 

事務局の説明が終了致しました。日程第９ 地域計画変更申出について質

疑等ありましたら発言を認めます。 

どうぞ。 

 

これは、聞いて、どういうふうになるんですか。今の段階では何を言うた

らいいんですか。現場も見てないし、こういう話がありますからお聞きしと

いてくださいということですか。 

 

はい。それだけになります。 

 

予告ですね。この資料はくれますか、くれませんか。 

 

この資料は今日お渡しします。 

 

これはもらえるんですか。 

 

はい。これが、７月以降の転用で出てくる案件になります。 

 

一旦ここで許可したら、次の許可をせんわけにもいかんようになるのか。 

 

許可ではなく、定例会で意見を求めるだけです。地域計画変更の手続きと

して、農業委員会のほか、土地改良区とかＪＡさんとか農地機構さんとかに

意見を求めます。 
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ほんなら許可ではなくて、意見を求めると。 

 

はい。昨年、皆さん座談会に出席していただいて３月に計画つくったんで

すけど、その計画の中でさぬき市の地域計画の農地の面積を記載していま

す。その中に農地として含まれている農地を今後転用する場合には先に計画

から農地をのけなさいよというのが国の方針なので、まず今回ご審議いただ

くのは、地域計画の農地の面積に含まれているところをのけていいかどうか

だけの審議になっています。 

 

これ意見言いにくいですよね。現場を見ないと。まあまあとしか言いよう

がないですね。 

 

実際は２ヵ月後以降にこういうのが出てきますよと。ほんで実際の農業委

員会の役割としたら、その７月以降の転用の審査のときに、実際に現地を見

ていただいて対応するというのが流れになろうかと思います。 

 

これ変更の申出を受け付けるのは、農振農用地内の１種農地とかは農地の

転用があまり芳しくないじゃないですか。そういうのは受け付けているんで

すかね。要は、かたまりの中の真ん中とかいうのは受付はどうなるのか。 

 

そもそもかたまりの中の真ん中とかいうのは、農振除外ができません。次

の６月受付の農振除外の申請と、地域計画の変更の申出が同時に出てくるよ

うな形で受付します。しかし、そもそも農振除外ができるようなところでな

いと、地域計画変更申出は受付しません。 

 

１種の隣接地も１種にカウントされているじゃないですか。要は、道路な

ら道路とかに区切られるのが、ここが基盤整備してなくても、その横が基盤

整備されておれば、ここは現状を残してもいいということで基盤整備のとき

に除外しているじゃないですか。それは、まあ言うたら道路とみなしている

からということで、そういうところはどうなるん。 

道路沿いであったら通常、農振青地でなかったら基盤整備できるんですよ

ね。だけど、農振道路沿い５０ｍとかそういう、農振白地とかに設定しとる

けど、ここが１種農地だったらそれに隣接するところも１種でみなしとる。

これに出てくるんが、農振農用地でなくて白地であったら別に問題ないじゃ

ないですか。 

 

地域計画の変更の申出は、農振農用地を除外できるところしか出てないん

です。今、地域計画変更申出が出てきているのは、白地のところと、用途地

域のところです。用途地域は白地なので、農振農用地ではないところです。 

農振青地のところで地域計画の除外の受付をさせていただくときは、事前

に併せて農振除外の相談を受けて、そのときに農振除外できるかどうかを事
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前に分かった上で、地域計画変更申出書を提出するように事前に協議のほう

は申請者とさせていただいているところです。 

 

青地はもう地番設定されとるので、そちらのほうになってたら分かりはせ

んです。 

 

農振除外の申請される際に、並行して地域計画の変更もするような流れに

はなっていますので、農振除外の案件が出た場合は農振除外の議案が出ると

きに一緒に出てきます。 

 

じゃ、農振除外があって、申請があって２ヵ月後ということでええんか。 

 

そうですね。農振除外の案件については、農振除外と地域計画と同時に受

け付けます。来月の農振除外の受付は、５月末に６月に諮るものについて農

振除外と地域計画変更を同時に受け付けます。 

 

それから２ヵ月。 

 

そうです。２ヵ月後に農振除外と地域計画の変更ができて、それで変更見

込みで転用申請を受付して、その翌月にまた定例会に諮るという流れになり

ます。 

 

前より期間が長いことかかる。 

 

農振青地の除外の手続きについては、５月末の申請締め切りで６月の定例

会に諮り、７月下旬に許可が出ますので、約２ヵ月で農振除外されます。そ

の際、同時に地域計画変更申出書も提出し、地域計画を変更します。この地

域計画の変更の手続きにも約２ヵ月かかりますので、７月下旬に地域計画が

変更となります。 

農振除外と地域計画の変更が成されたうえで、転用の申請を７月末の申請

締め切りで８月の定例会に諮り、９月下旬に許可が出るような流れになりま

すので、農振青地の場合、除外から転用まで約４ヵ月かかります。 

また、令和７年４月からは、農振の白地のところでも、地域計画の変更申

出書を提出し、変更までに約２ヵ月、転用で約２ヵ月ということで、計４ヵ

月かかるようになりました。 

したがって、地域計画の変更の手続きがあるため、農振除外の有無に関わ

らず、転用の許可までに約４ヵ月かかるようになります。 

 

ほかにございませんか。 

 

「質疑なし」との声あり。 



  

 

議長（会長） 

 

 

全委員 

 

議長（会長） 

 

 

 

 

農地機構 

 

事務局 

 

 

議長（会長） 

 

 

 

それでは、地域計画変更申出についてお諮り致します。 

異議ありませんか。 

 

「異議なし」 

 

それでは、日程第９ 地域計画変更申出について、原案のとおり認めるこ

とと致します。 

続いて、日程第１０ その他で、何かありませんか。 

農地集積専門員からございませんか。 

 

ありません。 

 

次回の定例会ですけども、６月２０日、本庁の志度で、いつものところに

なります。１時半からです。よろしくお願いします。 

 

以上をもちまして、令和７年５月農業委員会定例会を閉会と致します。慎

重なる審議を頂き、御礼申し上げます。 

 

（ ２時３２分閉会） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

各議案毎の採決結果（議長は可否に入らず） 

・農地法第３条に基づく申請審議について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・非農地証明願いについて 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・農地改良届について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・農地法第５条に基づく申請審議について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・農用地利用集積計画の審議について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・農業経営改善計画の審査について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・青年等就農計画の審査について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

 

 

上記は会議の顛末を録して正当なることを証して署名する。 

 

 

 

農業委員会会長（議長） 

 

 

 

署名委員    ４番 

 

 

 

署名委員    ５番 

 

 

 


